

Son focos rojos 74 de 300 zonas electorales del País

Sufre 25% de distritos violencia y conflictos

Reportan ataques, masacres, plagios y enfrentamientos en esas regiones

En 25 por ciento del territorio electoral de México existe algún riesgo de que la violencia o presencia del crimen organizado impacte el desarrollo de los comicios en curso.

A casi dos meses de arrancar las campañas (1 de marzo) y a poco más de cuatro para la votación (2 de junio), Grupo REFORMA documentó que en 74 de los 300 distritos electorales federales se registraron ataques a políticos, operadores partidistas y funcionarios electorales, masacres, plagios de migrantes, enfrentamientos entre criminales, así como emboscadas a policías y Fuerzas Armadas.

En el mapa de riesgo se incluyeron 21 entidades.

De los 74 focos rojos, 20 coinciden con distritos que el INE, en diversos informes, califica como "complejos" para la integración de casillas y organización de la elección, por las condiciones de "alta inseguridad".

Las principales regiones afectadas son la de Tierra Caliente, entre Edomex, Guerrero y Michoacán, por la disputa de La Familia Michoacana con grupos rivales y las extorsiones que realiza a autoridades y pobladores.

"El clima de inseguridad y otros problemas sociales, políticos y económicos que prevalecen en Tierra Caliente, y la complejidad geográfica de la zona, lo convierten en el



2009 cm²

Página: 1, 10 - 11 2/8

distrito (el numero I, Ciudad Altamirano, en Guerrero) con el índice de complejidad más alto para la operación logística electoral", indica el INE en uno de sus informes de octubre sobre la adscripción de nuevo personal en las juntas.

En 2021, el INE y partidos políticos admitieron que en al menos 40 distritos las condiciones de seguridad eran delicadas.

Incluso, en unos 100 municipios, los candidatos no lograron hacer campaña por amenazas o agresiones.

El experto en seguridad, Francisco Rivas, aseguró que las autoridades electorales y de seguridad deben actuar, pues la impunidad provocará mayor incidencia.

Rívas, director general del Observatorio Nacional Ciudadano de Seguridad, Justicia y Legalidad, indicó que hace tres años el crimen organizado sí influyó en el proceso electoral local, al realizar acciones que favorecieron a candidatos o partidos.

"Hay que decirlo con toda claridad: el narco activamente facilitó la victoria de Morena, particularmente en toda la región del Pacífico, entonces es peligrosa la participación de la delincuencia porque puede afectar el resultado electoral y la calidad democrática", apuntó.

El sacerdote Filiberto Velázquez consideró que en la comunidad de Buenavista de los Hurtado, Municipio de Heliodoro Castillo, en la Sierra guerrerense, están más preocupados por regresar a sus casas sin un ataque criminal que por las elecciones.

"Sería un poco ilógico que piensen en elecciones, creo que la democracia es fruto del desarrollo y no lo hay, del desarme y no lo hay", dijo.







ÉRIKA HERNÁNDEZ Y OSCAR USCANGA

n comparación con el 2021, los distritos electorales con riesgo aumentaron.

Ese año estuvieron en juego 19 mil 915 cargos locales, además de 500 diputaciones federales, mientras que en este proceso electoral, que arrancó en septiembre, están en disputa 20 mil 375 posiciones. Es decir, el 2 de junio se renovarán aquellos electos hace tres años.

La autoridad electoral detectó en 2021, que en 12 mil 600 secciones se registraba un riesgo para organizar la elección por ubicarse en zonas de "alta inseguridad pública por pandillerismo, vandalismo, comisión de diversos delitos, presuntas actividades ilícitas o presencia de personas armadas".

ÉRIKA HERNÁNDEZ Y OSCAR USCANGA

En total, tanto autoridades y partidos políticos advirtieron de 40 distritos que estaban considerados como focos rojos. Ahora, ese número subió a 74.

Grupo REFORMA documentó que en 74 distritos electorales se registraron ataques a políticos, a operadores partidistas y funcionarios electorales, masacres, plagios de migrantes, enfrentamientos entre criminales, desalojo de pobladores por el crimen organizado, así como emboscadas a policías y Fuerzas Armadas.

En el mapa de riesgo se incluyeron 21 entidades: Ciudad de México, Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Tabasco, Veracruz, Baja California, Sonora, Chihuahua, Nuevo León, Tamaulipas, Sinaloa, Durango, Zacatecas, San Luis Potosí, Colima, Michoacán, Guerrero, Estado de México y Quintana Roo.

De esos 74 focos rojos, 20 son coincidentes con distritos que el INE, en diversos informes del Servicio Profesional Electoral, califica como "complejos".

En el 2021, partidos políticos detectaron unos 100 municipios en los que sus candidatos no pudieron hacer campaña porque fueron amenazados, agredidos, sus operadores fueron asesinados o sortearon diversos obstáculos. Esas comunidades se encuentran entre los distritos que en los últimos meses han registrado actos violentos o son controlados por el crimen.

Rumbo a la elección del 2 de junio, las principales regiones afectadas son la de Tierra Caliente, entre ellas el Estado de México, Guerrero y Michoacán, por la disputa violenta de "La Familia Michoacana" con grupos rivales y las extorsiones que realiza a las autoridades y pobladores.

Ahí, en el sur de la entidad mexiquense, está el Distrito 36, que congrega municipios como Texcaltitlán, donde habitantes denunciaron el control del crimen organizado y en diciembre pasado se enfrentaron pobladores y sicarios, dejando un saldo de 10 delincuentes y 4 civiles muertos, además de personas desaparecidas.

Ahí también se localizan municipios dominados por el narcotráfico, como Valle de Bravo, Sultepec, Tlatla-ya, Luvianos y Tejupilco, estos dos últimos registraron fuerte abstencionismo en la elección local de 2023, por "halcones" que vigilaron las casillas.

En Michoacán, el Distrito 12, con municipios como Apatzingán, Buenavista, Tepalcatepec y Aguililla, registró el año pasado el asesinato del activista Hipólito Mora por el grupo "Los Viagras", y se mantiene la denuncia de limoneros por "cobros de piso".

En 2021, las condiciones de inseguridad obligaron a la autoridad a cancelar la elección en Aguililla.

En Guerrero, en el Distrito 1, están municipios como Coyuca de Catalán, donde en diciembre plagiaron a 18 pobladores y en septiembre mataron al Fiscal regional Víctor Salas; San Miguel Totolapan, donde en 2022 masacraron al Alcalde Fredy Vázquez y otras 19 personas, así como





Pungarabato (Ciudad Altamirano), Arcelia y Zirándaro, donde el crimen impone precios a productos, y pobladores son obligados a bloquear carreteras para evitar el tránsito del Ejército.

"Es el segundo distrito con más casillas a nivel nacional. (El) clima de inseguridad y otros problemas sociales, políticos y económicos que prevalecen en la región de Tierra Caliente, y la complejidad geográfica de la zona, lo convierten en el distrito con el índice de complejidad más alto para la operación logística electoral", reconoce el INE en un informe de octubre.

Además de esa región, la costa, sierra y centro de Guerrero están plagados de violencia. Por ejemplo, en Taxco, donde plagiaron a funcionarios municipales.

En el Distrito 3, en Petatlán se registró a principios de año una masacre de 13 personas en un palenque; en octubre, en Coyuca de Benítez asesinaron a 13 policías en una emboscada, y en Zihuatanejo han prevalecido ataques al transporte público y negocios.

En esa entidad también están los distritos que incluyen Acapulco, Chilpancingo, Leonardo Bravo (Chichihualco) y Heliodoro Castillo, en éste fueron asesinados recientemente al menos 5 pobladores y una decena está desaparecida.

En Chiapas, el problema se centra en su frontera sur con Guatemala, pues se han registrado múltiples balaceras entre el Cártel Jalisco Nueva Generación contra el Cártel de Sinaloa en Motozintla, Siltepec, Mazapa de

Madero y Chicomuselo.

Lo mismo ocurre en Los Altos, en municipios como Pantelhó y Chenalhó, donde además hay disputas territoriales y políticas de autodefensas.

Los problemas de violencia también se registran en sus límites con Tabasco, en ciudades como Juárez y Reforma, donde en octubre plagiaron y mataron a encuestadores de Morena, incluso uno de ellos sigue desaparecido.

En Guanajuato, la violencia se ha recrudecido en el último año. Las zonas afectadas son Celaya, Juventino Rosas, Villagrán, Irapuato, Moroleón, Apaseos y Salvatierra, en este último con la masacre de 12 jóvenes en una fiesta durante las fiestas decembrinas.

Peor situación se vive en Zacatecas, donde diariamente se registran asesinatos, enfrentamientos, plagios y comunidades desplazadas por la llegada de criminales, especialmente en dos distritos donde se ubican 36 municipios.

"Se han presentado refriegas entre grupos de la delincuencia organizada que se disputan el control de la ruta para el tráfico de sus productos. El clima de inseguridad se ha agravado por la incursión de quienes de manera violenta desplazan a las comunidades para despojarles de sus propiedades.

"En Fresnillo, cabecera del 01 Distrito Electoral Federal, existe un desorden generalizado por la ausencia de las autoridades públicas para atender las situaciones que se presentan, pues es, además, un punto clave para las rutas que frecuentemente utilizan los grupos delincuenciales, por su colindancia con Jerez", indica el reporte del INE de julio pasado sobre cambio de personal rumbo a la elección del 2024.

En 2021, fue asesinado un capacitador en Fresnillo.

El año pasado no se realizaron elecciones en 11 casillas de Jerez y Tepetongo, y la Junta Local de INE anunció el viernes que no se instalarán casillas donde existe un riesgo para los ciudadanos por el crimen.

Otra zona de influencia criminal, con constantes emboscadas a las autoridades y exhibiciones del dominio de cárteles en calles, a plena luz del día, va de Manzanillo, Tecomán y Armería, en Colima hasta Los Altos de Jalisco.

En Matehuala, San Luis Potosí, se reportaron múltiples plagios a migrantes y la acusación de autoridades coludidas con el narco, lo cual también afecta hasta Reynosa, Matamoros y Nuevo Laredo, en Tamaulipas.

En esta última entidad, la presencia del crimen organizado en la elección del 2021 fue tan evidente, que el Tribunal Electoral ordenó al INE un protocolo de seguridad.

En Jalisco se ubican los distritos 13 y 17, ubicados en Tlaquepaque y Jocotepec.

"Otro factor de gran relevancia es el alto grado de inseguridad, lo que inhibe la participación de la ciudadanía en eventos públicos", indica sobre ambos puntos.

Las zonas urbanas del Valle de México no se salvan. La autoridad electoral advierte que distritos de Nezahualcóyotl y Ecatepec están considerados de "alto riesgo", porque su personal ha sido asaltado o amenazado.

Lo mismo sucede en el Distrito 8 de la Ciudad de México, con cabecera en la Alcaldía Cuauhtémoc, donde se ubica Tepito.

El Instituto advierte que se han tomado estrategias para disminuir riesgos, como acortar los horarios laborales, operar sólo durante la luz del día, viajar a bordo de vehículos institucionales rotulados y con personal debidamente acreditado.

La situación de inseguridad se agrava en la mayoría de los distritos por las condiciones políticas. Por ejemplo, en Nuevo León.

"Por la relevancia y condiciones políticas del estado de Nuevo León, al ser un estado actualmente gobernado por una fuerza política distinta del gobierno federal, se prevé que las próximas elecciones federales y locales de 2024 sean complejas desde el ámbito social, político y operativo para el proceso electoral concurrente 2023-2024", agrega el documento del INE.











Distrito 2

7. Encarnación de Díaz

8. Lagos de Moreno 9. Teocaltiche

Distrito 1

1. Colima

Distrito 2

2. Villa de Álvarez

3. Cuauhtémoc

4. Manzanillo

5. Tecomán

6. Armería

Distrito 13 10. Tlaquepaque Distrito 17

11. Mazamitla

15. Fresnillo 16. Calera

17. Sombrerete Distrito 2 18. Valparaíso 19. Jerez

20. Villanueva

Distrito 1



venio de Berna para la Protección de la obras es a la misma; por lo que el uso de la nota FFINFO.



















